

ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ

УДК 616-053.2-94(47).084.8

М. В. Эрман¹, Л. В. Эрман¹, Т. М. Первунина^{1,2}

ВОПРОСЫ ПЕДИАТРИИ В ДНИ БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА: ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ...

¹ Санкт-Петербургский государственный университет, Российская Федерация, 199034, Санкт-Петербург, Университетская наб., 7/9

² Федеральный медицинский исследовательский центр им. В. А. Алмазова, Российская Федерация, 197341, Санкт-Петербург, ул. Аккуратова, 2

В статье говорится, как в нечеловеческих условиях голода, страха и смертей родных, близких, соседей жили дети в блокадном Ленинграде. Анализируется деятельность педиатрической службы, медицинских работников, ученых, педагогов, жителей города, сделавших все для спасения жизни в тяжелейший период блокады. Библиогр. 17 назв. Ил. 2. Табл. 4.

Ключевые слова: дети, блокада, рождаемость, заболеваемость, дистрофия, летальность, педиатр, перинатальное программирование.

PEDIATRICS ISSUES IN THE DAYS OF LENINGRAD'S SEIGE: LOOKING THROUGH THE YEARS...

M. V. Erman¹, L. V. Erman¹, T. M. Pervunina^{1,2}

¹ St. Petersburg State University, 7/9, Universitetskaya nab., St. Petersburg, 199034, Russian Federation

² Federal Almazov Medical Research Center, 2, ul. Akkuratova, St. Petersburg, 197341, Russian Federation

The article outlines how in inhumane conditions of hunger, fear, and death of relatives, neighbors, children lived in the besieged Leningrad. The activity of pediatric services, medical professionals, scientists, educators, residents, who have done everything to save childrens' lives in the most difficult period of the blockade, is analyzed. Refs 17. Figs 2. Tables 4.

Keywords: children, blockade, fertility, morbidity, dystrophy, mortality, pediatrician, perinatal programming.

Контактная информация

Эрман Михаил Владимирович — доктор медицинских наук, профессор, заведующий кафедрой; erman_mv@hotmail.ru

Эрман Лев Владимирович — доктор медицинских наук, профессор, заведующий кафедрой; ermanlev@mail.ru

Первунина Татьяна Михайловна — кандидат медицинских наук, заведующая педиатрическим отделением, доцент; ptm@front.ru

Erman Michail V. — Doctor of the Medicine, Professor, Chief of the Department; erman_mv@hotmail.ru

Erman Lev V. — Doctor of the Medicine, Professor, Chief of the Department; ermanlev@mail.ru

Pervunina Tatiana M. — Candidate of the Medicine, Chief of the Department, Associate Professor; ptm@front.ru